

Les banques, d'un autre côté, ne recevraient plus les \$25,000,000 d'intérêt sur les titres du Gouvernement qu'elles détenaient auparavant, et il leur faudrait payer \$5,000,000 sur les réescomptes à la Banque centrale. Les autres frais d'exploitation resteraient à quelque \$50,000,000 et les banques seraient forcées de choisir entre une augmentation des frais sur les prêts et les services et la réduction de l'intérêt sur les dépôts et les dividendes versés au public, afin de compenser une diminution nette de revenu de \$30,000,000. Si nous supposons que le rachat des titres du Gouvernement en espèces inclut les \$3,000,000,000 de titres du Gouvernement détenus par le public canadien, l'effet sur les bilans de la Banque du Canada et des banques à charte serait celui qu'indiquent les tableaux que je verse maintenant au compte rendu.

#### BANQUE DU CANADA

(Au 31 décembre 1938—réserves de 100 p. 100—toutes dettes intérieures du Gouvernement rachetées)

Actif—		Passif—	
Or . . . . .	186	Réserves des banques . . . . .	5,498
Titres . . . . .	..	Billets en circulation active . . . . .	118
Avances du Gouvernement . . . . .	4,348		
Escomptes . . . . .	1,079		
Tout autre actif net . . . . .	3		
	<u>5,616</u>		<u>5,616</u>

#### BANQUES À CHARTES

(Au 31 décembre 1938—réserves de 100 p. 100—toutes dettes intérieures du Gouvernement rachetées)

Actif—		Passif—	
Réserves en espèces dont		Dépôts au Canada . . . . .	5,498
Prêts réescomptés . . . . .	1,005	Billets en circulation (montant net) . . . . .	88
Autres réescomptes . . . . .	74	Part des actionnaires . . . . .	279
Autre encaisse . . . . .	4,419		
	<u>5,498</u>		
Autre actif net . . . . .	367		
	<u>5,865</u>		<u>5,865</u>

L'argent donné au public en paiement des \$3,000,000,000 de titres du Gouvernement qu'il détient serait déposé aux banques à charte, portant la somme des dépôts de \$2,498,000,000 à \$5,498,000,000 et augmentant les réserves d'une somme égale.

En supposant que toute la dette intérieure du Gouvernement serait convertie en espèces, la réduction de l'intérêt que paye le Gouvernement atteindrait quelque \$150,000,000 dont \$125,000,000 représenteraient une réduction de l'intérêt reçu par le peuple canadien sur titres détenus et \$25,000,000, une réduction de l'intérêt versé aux banques, déclin qui serait, comme je l'ai fait remarquer il y a un instant, imputé au peuple canadien sous une forme ou une autre.

Les variations dans le détail ou la portée des propositions qui, en général, peuvent être connues sous le titre de monnaie à couverture de 100 p. 100 affectent naturellement l'ampleur des changements qu'elles entraînent, mais il n'en reste pas moins vrai dans chaque cas que, pour chaque dollar d'intérêt que le Gouvernement économise, il y a un déclin correspondant dans le revenu du public sous forme de revenu réduit sur ses placements, de réduction de l'intérêt sur les dépôts aux banques et, probablement, de frais plus élevés sur les prêts et les services bancaires.